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ANOS

Nova federação muda tabuleiro
político do Paraná para 2026

“União Progressista”. Esta é a nova federação partidária 
formada União Brasil e PP (Progressistas) que será forma-
lizada no início da próxima semana e que trará mudanças 
no cenário político do Paraná e do Brasil. A aliança nasce 
como a maior força da Câmara dos Deputados, com 108 
parlamentares, e a terceira no Senado, com 13 represen-
tantes. No Paraná, o impacto é ainda mais direto: a fede-
ração se tornará a segunda maior bancada da Assem-
bleia Legislativa, com 14 deputados estaduais, além de 

um senador e dez deputados federais. A federação é uma 
união entre partidos mais duradoura do que uma coligação 
tradicional, obrigando os partidos a atuarem em conjunto 
por pelo menos quatro anos. A nova federação promete 
sacudir ainda mais o tabuleiro político paranaense, colo-
cando Ricardo Barros (PP) e Sergio Moro (União) em rota 
de colisão pelo comando da legenda no estado. A Executiva 
Nacional ainda não “bateu o martelo” sobre o nome de 
quem dará as cartas na federação no Paraná.  l Política 3

PIB 2025
Com 2,3%, CNI 
projeta o menor 
crescimentos dos

últimos 5 anos

IMPOSTOS
Em 20 anos, carga

tributária paga 
pelos brasileiros
somou R$ 40 tri

l Economia 7

Chikungunya: Cascavel 
segue na “incômoda” 
liderança do ranking

LIGA NACIONAL
Toledo será a

casa do “Clássico
da Soja” nesta

sexta-feira
l Esportes 16

O “friozinho” que muda o clima em Cascavel nestes dias não serve de alento para os problemas causados pelo 
mosquito Aedes aegypti. Nesta semana, o novo boletim da Secretaria Municipal de Saúde, confirmou que a 
“Capital do Oeste” se mantém como a “capital de Chikungunya” no Paraná. Com mais 95 casos confirmados, 
a cidade soma 1.346 confirmações da doença mantendo a situação de “surto” desde o fim do ano passado. 
Além disso, mais 22 casos de dengue também foram positivados passando de 90 para 112 casos positivos. 
Com isso, Cascavel lidera o ranking de casos da febre em todo o Paraná, com grande concentração de infecta-
dos na Região Norte da cidade.  l Geral 6Bandeirada l  
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FRAUDE NO INSS
Irmão de Lula e 

aliado de ministro
dirigem sindicato no 
topo da investigação

l Política 5

 l Geral 2
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FRANCISCO
Túmulo do Papa
será feito com

mármore da ‘terra
de seus avós’

l Geral 16
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

RAMONA MARINGA (65)
FLORINDA KURYLO DAMBROSKI (87)
ADEMIR DIAS SOBRINHO (58)
MARGARIDA PRESTES ANTONANGELO (75)

SAÚDE OU BOM NEGÓCIO? 
A compra do Hospital Policlínica por parte da Unimed de Cascavel 

voltou esta semana a alimentar discussões, troca de ideias, divergên-
cias de opiniões, mas acima de tudo isso emerge uma constatação que 
há muito já deveria ter sido encarada com a devida responsabilidade, 
pois envolve  o que se conhece por saúde pública, posto que alcança 
e cobre tanto a economia de uma sociedade, como também, os cui-
dados – imperiosos cuidados – com a saúde das pessoas...e pessoas 
são “gente”, algo bem diferente de animais. Gente que, até na música 
brasileira, embora sem êxito, se busca proteger, como, por exemplo, 
a inesquecível agitadora de festivais, “Disparada”, de Geraldo Vandré, 
que diz num de seus versos: 

//“Porque gado a gente marca, tange, ferra, engorda e mata...Mas 
com gente é diferente”.// É, mas na saúde pública não é muito diferente, 
já que não são poucas as notícias a respeito de tratamento inadequado 
nos hospitais da rede pública, SUS, etc. com gente até pelos corredo-
res, assim como em grande parte do atendimento por planos de saúde 
quando, para uma simples consulta, não raras vezes mandam aguardar 
dias, ou seja, tratamento conflitante para “com gente”. 

Mas o que nos leva a analisar agora é essa negociação da Unimed 
na compra da Policlínica. É expectativa de “dinheiro grosso” borbulhando 
no clima, revelando que a saúde nos parece ser tratada em plano secun-
dário, pois as finanças são bem mais importantes, deixando claro que 
esses planos objetivam “mais negócios” – embora ótica oposta do Cade 
-  do que curas necessárias. E, se assim é, por que não melhorar os 
valores da retribuição aos médicos que, em meio a classe, cansaram 
de reclamar da remuneração, antes da operadora acumular fortunas, a 
ponto de se dispor até a comprar hospital?

Por que não ajustar-se à critérios mais sociáveis nas exigências de 
mensalidades na exploração dos clientes que até hoje jamais foram 
brindados com um bônus sequer que viesse amortizar as mensalida-
des? Ou seja, se não usou os serviços que seja recompensado. Hoje 
em dia um cidadão que entra num plano da Unimed, por exemplo, paga, 
digamos, três mensalidades em três meses e não usa os serviços, tirou   
do bolso três parcelas, digamos de 1.330 cada, gastando por volta de 
quatro mil reais, operação na qual só a Operadora ganhou...o cliente só 
desembolsou. Nenhum bônus prá isso??

 Nossos parlamentares não mexerem até hoje nesse tipo de operação, 
para estabelecer lei e formas mais acessíveis... lógicas e razoáveis...Por 
que??? Os lobistas, em nome dos chamados Planos de Saúde, falam 
“mais forte” em seus ouvidos e ordenam:“Não mexam nisso”? Cadê 
vocês deputados, deputadas e senadores do Paraná, que não tratam 
de ações em favor da nossa população? Eu mesmo relato um problema 
pessoal: Saí de uma empresa e com isso meu plano de saúde – com 
quase 40 anos vinculado – foi também desligado. 

Quase 40 anos, repito e estou em idade avançada. Bem avançada. 
E me foi exigido pela Unimed fazer outro plano, ignoraram o vínculo de 
quase 40 anos e “os senhores do Plano” ainda se acharam “benfeito-
res”(!) a mim, no novo exigido, em ignorar a “carência” ...Quase 40 nos 
anos como participante e ter a humilhação de ver impingirem – “por 
gentileza”, segundo a agente”- protocolo de carência...E...como GENTI-
LEZA ou BRINDE? – Como que fazendo “um favor”? Quase 40  anos...
BRINDE??(!) Deve ser “placebo de surrealismo”. Por que não me dão 
direito a usar o MESMO PLANO E A MESMA MENSALIDADE??? Por que? 
Isso é justo??  Outra comigo?

 Pois não: Me foi diagnosticada, um dia, a exigência de implantação 
de lente e isso através de cirurgia. Soube que havia duas procedências 
de lentes...uma brasileira, de qualidade inferior e a importada. Diante da 
resistência da Unimed em liberar a importada, a não ser pagando uma 
dolorosa diferença, conversei com uma doutora de lá e Ela me informou 
que a decisão era final. Então, disse a ela que iria falar com a Direção, 
POIS EU TERIA DIREITO a lente de melhor qualidade, pelo meu plano, 
mas, ela me respondeu que de nada adiantaria, pois Ela fazia parte 
do Conselho da Unimed...  E VOTARIA CONTRA meu pedido”. Fiquei de 
“boca aberta” por um punhado de segundos. 

No Instituto da visão, através do Dr.Kuss, me foram colocadas as 
lentes importadas, sem pagamento de diferença. Graças ao Instituto da 
Visão que entendeu, ao contrário da Unimed, que eu deveria receber a 
importada, Instituto da Visão que sempre me atendeu de forma eficaz, 
eficientíssima. Ao qual sou grato até hoje e sempre. 

Não costumo tratar pela imprensa assuntos que me envolvam, mas 
como o Ratinho – dia desses – levou para Rede Nacional do SBT um 
caso com seu filho, incluindo reportagem, passei a entender que, afinal 
de contas, por ser com um integrante da imprensa, um caso não deixa 
de se impor ao conhecimento público para que avalie distorções. Um 
obrigado ao Ratinho. 

Cascavel: R$14 milhões em 
investimentos na pavimentação 
de estradas rurais em Cascavel
Cascavel – Cascavel terá 
reforço significativo na infraes-
trutura rural com a destinação 
de R$14 milhões para obras de 
pavimentação em duas estra-
das importantes para a região. 
A confirmação do investimento 
ocorreu na quarta-feira (23) em 
reunião com o 1º secretário da 
Assembleia Legislativa, Gugu 
Bueno; o prefeito de Cascavel, 
Renato Silva e o secretário da 
Casa Civil, Severino Folador. 

As intervenções ocorrerão 
nas estradas conhecidas como 
Castelo Branco e Quatro Fron-
teiras, ambas utilizadas como 
corredores logísticos da produ-
ção agropecuária local.

“Recebi essa demanda do 
prefeito Renato Silva, dentro 
desse grande compromisso 
que nós — eu, o prefeito 
Renato e o nosso governador 

Ratinho Júnior — temos de 
fazer o maior investimento da 
história de Cascavel. O nosso 
município tem uma dívida 
histórica com os nossos dire-
tores rurais e o prefeito Para-
nhos começou a resgatar essa 
dívida. Mas ainda há muito a 
se fazer”, afirma o 1º secretá-
rio da Assembleia Legislativa 
do Paraná, o deputado esta-
dual Gugu Bueno.

A estrada rural Castelo 
Branco, localizada na divisa 
com o município de Catandu-
vas, receberá R$6,1 milhões 
para pavimentação de aproxi-
madamente 4 quilômetros. A 
outra obra contemplará o tre-
cho da estrada Quatro Frontei-
ras, entre o distrito de Juvinó-
polis, em Cascavel, e o distrito 
de Ibiracema, em Catandu-
vas, com extensão de quase 6 

quilômetros e aporte previsto 
de R$7,8 milhões.

Para o prefeito Renato 
Silva, com estradas rurais 
de qualidade, o produ-
tor tem mais facilidade no 
escoamento da produção e 
os moradores da área rural 
têm mais acessibilidade. 
Além de fortalecer a econo-
mia local, as melhorias na 
infraestrutura viária garan-
tem mais segurança no des-
locamento e fomentam o 
crescimento regional.

O projeto técnico foi 
elaborado pelos próprios 
moradores e produtores da 
região, que se uniram para 
viabilizar o planejamento 
das obras. A ação demons-
tra a mobilização comunitá-
ria em defesa do desenvolvi-
mento da zona rural.

Em Toledo, escolas e Cmeis serão 
pontos de vacinação neste sábado

Toledo – Uma ação integrada 
entre a Secretaria Municipal da 
Saúde (SMS) e Secretaria Muni-
cipal da Educação (Smed) irá 
promover neste sábado (26), 
das 8h às 17h, uma campanha 
para atualização da cader-
neta de vacinação de crianças 
e adolescentes entre zero e 

15 anos de idade. Um centro 
municipal de educação infan-
til (Cmei) e quatro escolas 
estarão abertos para atender 
o público. 

O objetivo é disponibilizar 
pontos de vacinação em luga-
res estratégicos da cidade. 
A ação acontece no sábado 

O Sindicato Rural de 
Palotina, por meio do Ser-
viço Nacional de Aprendi-
zagem Rural (Senar/PR), 
promoveu recentemente 
um curso de Soldador. Com 
carga horária de 32 horas, 
o curso envolveu a partici-
pação de funcionários de 
condomínios agrícolas de 
Palotina.

PALOTINA: SENAR E SINDICATO RURAL 
PROMOVEM CURSO DE SOLDADOR

para facilitar o deslocamento 
de pais e responsáveis que tra-
balham nos dias de semana, 
além de evitar transtornos na 
programação e andamento 
das atividades escolares. 

Crianças com idade para 
frequentar o Cmei e Funda-
mental I poderão atualizar as 
vacinas da febre amarela, a 
tríplice bacteriana (DTP) e a 
tríplice viral (VTV). Já as crian-
ças do Fundamental II e Ensino 
Médio poderão atualizar as 
vacinas; dupla bacteriana 
(DT), febre amarela, tríplice 
viral (VTV), hepatite B, HPV e 
meningite (ACWY).
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Visão dos 
consumidores
Em recepção oferecida 
aos jornalistas na noite da 
última quarta-feira (23), o 
Shopping Catuaí Cascavel, 
anunciou a formação de 
um grupo de consumidores 
com o objetivo de trazer 
feedbacks à administra-
ção. O grupo é formado 
por cerca de 40 clientes 
do shopping, de ambos 
os sexos, vários perfis e 
várias faixas etárias – inclu-
sive crianças. As reuniões 
devem acontecer com 
periodicidade de 40 dias. 

Nova assessoria 
A superintendente do 
Catuaí, Claudia Michiura, 
aproveitou a reunião dos jor-
nalistas para anunciar que a 
assessoria de imprensa do 
big empreendimento agora 
leva a assinatura da Contelle 
comunicação – empresa que 
atua em Cascavel há 11 
anos e tem como sócias as 
jornalistas Nathália Sarto-
rato e Emanoelle Beltran.

Inspeção do CNJ
Uma equipe da Corregedoria 
do CNJ (Conselho Nacional 
de Justiça) desembarca em 
Curitiba no mês de maio 
para iniciar um processo 
de inspeção em setores 
administrativos e judiciais de 
primeiro e segundo grau do 
Tribunal de Justiça do Estado 
do Paraná. O trabalho da cor-
regedoria está marcado para 
começar dia 19 de maio e 
vai até o dia 23.

Planejamento 
O vice-governador do 
Paraná, Darci Piana par-
ticipou da reunião do 
Codesul (Conselho de 

Desenvolvimento e Integra-
ção Sul), que reúne Paraná, 
Mato Grosso do Sul, Santa 
Catarina e Rio Grande do 
Sul. Durante o encontro 
os governadores apre-
sentaram o Planejamento 
Estratégico “Visão Regional 
2040”, que traça diretrizes 
de desenvolvimento para a 
região no longo prazo. Os 
estados também avança-
ram em um acordo con-
junto para o enfrentamento 
de emergências climáticas.

Anistia 
O presidente da Câmara 
dos Deputados, Hugo Motta 
(Republicanos), e os líderes 
partidários da Casa deci-
diram que o requerimento 
de urgência ao projeto de 
anistia aos condenados do 
8 de Janeiro não entrará 
na pauta de votação da 
semana que vai de 28 
de abril a 2 de maio de 
2025. A decisão foi tomada 
durante a reunião de líderes 
realizada na manhã de 
ontem (24), na Câmara. 

Fim da reeleição
A PEC (Proposta de Emenda 
à Constituição) que acaba 
com a reeleição para 
presidente da República, 
governadores e prefeitos 
foi lida na Comissão de 
Constituição e Justiça do 
Senado. Um pedido de vista 
adiou a votação para o dia 
7 de maio. A PEC prevê 
uma regra de transição com 
o fim da reeleição apenas 
para quem for eleito em 
2034; prorroga os manda-
tos do Executivo de quatro 
para cinco anos, incluindo 
os vereadores e deputa-
dos federais, estaduais e 
distritais, e unifica todas as 
eleições para o mesmo ano.

Arquivado
A 7ª Promotoria de Justiça de Cascavel arquivou o proce-
dimento que apurava a atuação da empresa Passaredo 

Transportes Aéreos S.A. no Aeroporto de Cascavel entre os 
dias 31 de março e 17 de junho de 2024. O procedimento 
investigava a suposta operação da companhia aérea sem 
contrato ou permissão formal, além de possíveis fraudes 

ou adulterações em documentos referentes à formalização 
do vínculo. A decisão de arquivamento foi assinada pelo 
promotor de Justiça, Sérgio Ricardo Cezaro Machado.

Unanimidade
O senador paranaense Oriovisto Guimarães (PSDB) disse 
que a proposta deveria ser aprovada pela unanimidade da 
Casa. “São tantas as evidências dos males da reeleição, 
que a proposta deveria ser aprovada por unanimidade. 

Temos o dever de votar a favor. Vai ser um ganho enorme 
para a condução da economia brasileira, porque os gover-
nantes deixam de resolver problemas urgentes e adotam 
medidas desastrosas para ganhar a eleição”, ressaltou.

Federação entre União Brasil 
e PP muda o tabuleiro político 
estadual e nacional para 2026
Curitiba – Será oficializada 
no início da próxima semana 
a federação partidária entre 
União Brasil e PP (Progressis-
tas), batizada de União Pro-
gressista. A nova federação 
também trará mudanças no 
cenário político brasileiro e 
paranaense. A aliança, anun-
ciada no fim de março, já 
nasce como a maior força da 
Câmara dos Deputados, com 
108 parlamentares, e a terceira 
no Senado, com 13 represen-
tantes. No Paraná, o impacto 
é ainda mais direto: a fede-
ração se tornará a segunda 
maior bancada da Assembleia 
Legislativa, com 14 deputados 
estaduais, além de um senador 
e dez deputados federais.

A federação é uma união 
entre partidos mais duradoura 
do que uma coligação tradicio-
nal, obrigando os partidos a 
atuarem em conjunto por pelo 
menos quatro anos. A iniciativa 
da federação do União Brasil 
e PP fortalece os partidos de 
centro, que buscam ampliar 
protagonismo rumo às elei-
ções de 2026, tanto em âmbito 
nacional quanto regional.

NO PARANÁ
No estado do Paraná, o 

peso da União Progressista é 
inegável e terá reflexos direi-
tos no pleito de 2026. A nova 
bancada contará com nomes 
influentes de ambos os par-
tidos. A composição da nova 
bancada do Paraná na Câmara 
Federal ficará com os seguin-
tes deputados: Dilceu Spe-
rafico, Ricardo Barros, Pedro 
lupion, Tião Medeiros, Toni-
nho Wandscheer e Vermelho. 
Pelo União Brasil – Delegado 
Matheus Laiola, Felipe Francis-
chini, Geraldo Mendes e Pado-
vani. No Senado, o nome que 
carrega a federação no Paraná 
é Sergio Moro.

Já a bancada na Alep 
(Assembleia Legislativa do 
Paraná) terá a seguinte com-
posição: E os 14 estaduais 
são: pelo PP – Maria Victo-
ria, Cristina Silvestri, Marcio 
Pacheco, Matheus Vermelho, 
Paulo Gomes, Soldado Adriano 
José e Mabel Canto; pelo União 
Brasil – Flávia Francischini, 
Luiz Fernando Guerra, Mauro 

Moro x Barros
A federação entre os partidos promete sacudir o tabuleiro político no 

Paraná, colocando Ricardo Barros (PP) e Sergio Moro (União) em rota de 
colisão pelo comando da legenda no estado, já que ambos eram anta-
gonistas outrora. A disputa pelo comando da federação no Paraná será 
inevitável, pois ambas as lideranças possuem capital político expressivo 
e interesses divergentes sobre o futuro da sigla. No entanto, a Executiva 
Nacional ainda não “cravou” quem irá comandar a federação no estado.

No Paraná a aliança redesenha as composições partidárias, fortalece 
bases municipais, costura acordos improváveis e, acima de tudo, ante-
cipa um 2026 de embates intensos e coalizões criativas. 

Administrar um projeto com duas lideranças fortes exigirá habilidade 
política. No comando estadual, o União Brasil é liderado por Felipe 
Francischini, enquanto o PP está nas mãos de Maria Victoria. Ambos 
já deixaram claro que a divisão de candidaturas e alianças municipais 
ainda depende de diretrizes nacionais. 

A nova convivência “improvável” ilustra os desafios da nova aliança 
para 2026, ao menos no Paraná. Mais do que coordenação eleitoral, será 
necessário administrar egos, agendas, rivalidades internas e “caciques 
políticos”. Ainda assim, o pragmatismo político parece prevalecer, e 
aliados falam até em uma possível dobradinha entre Moro e Barros em 
2026 — Moro para o governo do estado, Barros para o Senado.

Com 61 prefeitos e 51 vices eleitos em 2024, o PP já tinha base 
forte no interior do Paraná. A aliança com o União Brasil amplia esse 
alcance e pode impulsionar a federação a liderar disputas em cidades 
estratégicas como Ponta Grossa, Maringá, Londrina e Foz do Iguaçu — 
esta última, reduto do deputado Vermelho, recém-filiado ao PP após 
deixar o PL por divergências locais.

Moraes, Nelson Justus, Ney 
Leprevost, Thiago Bührer e 
Delegado Tito Barichello.

CAMINHO ATÉ 2026
No cenário nacional, a União 

Progressista ainda não bateu 
o martelo sobre quem será 
seu candidato à Presidência. 
Ronaldo Caiado, governador 
de Goiás (União), e Tereza Cris-
tina, senadora do Mato Grosso 
do Sul, são os nomes em evi-
dência. Ambos têm aval para 
tocar pré-campanhas, mas sem 
imposição de apoio por parte 
da federação neste momento.

Enquanto isso, Sergio 
Moro — apesar de afirmar que 
seguirá no Senado — aparece 
cada vez mais como um trunfo 

para o Paraná. Sua base eleito-
ral é robusta, e seu nome tem 
peso nacional. Um eventual 
apoio da União Progressista 
poderia alçá-lo a voos mais 
altos, seja como candidato ao 
governo estadual ou mesmo 
como peça-chave em uma 
chapa presidencial.

ALIANÇA MUDA O JOGO
A federação entre os dois 

partidos também é uma res-
posta institucional ao esface-
lamento de grandes siglas tra-
dicionais, como o PSDB. Com 
base robusta no Congresso, 
capilaridade nos estados e 
nomes competitivos no tabu-
leiro eleitoral, a federação 
chega como protagonista.
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Cascavel – A sinalização da 
ciclofaixa que fica na Rua 
Duque de Caxias entre a Ave-
nida Brasil e a Rua da Lapa – 
que já estava pronta há algu-
mas semanas – passou a valer 
oficialmente a partir desta 
quinta-feira (24). A Transitar 
emitiu um comunicado oficial 
e está alertando os motoristas, 
que ainda estavam estacio-
nando em cima da ciclofaixa, 
que agora é apenas destinada 
à mobilidade dos ciclistas. 

De acordo com a Transi-
tar os motoristas tiveram um 
tempo para se acostumar, mas 
a partir de agora a sinalização 
deve ser respeitada. Está proi-
bido o estacionamento no 
espaço e caso isso não seja 
respeitado pelo condutor, a 
multa é grave de cinco pontos 
na carteira, referente ao artigo 
181VII do CTB (Código de Trân-
sito Brasileiro), no valor de R$ 
195,23. 

Além disso, a autarquia de 
trânsito reforçou que a ciclo-
faixa é um modal de mobili-
dade urbana, que incentiva 
o uso de transporte limpo e 
sustentável, além da própria 
economia para o usuário e 
também por questões de segu-
rança viária. O recurso tem 
sido adotado, cada vez mais, 
em cidades de médio e grande 
porte, como meio alternativo 
ao fluxo intenso de veículos. 

Cascavel – A Agência de Inova-
ção da Universidade Estadual 
do Oeste do Paraná (Unioeste) 
– campus Cascavel – está com 
edital aberto para a seleção 
de 13 bolsistas que atuarão 
no Programa Institucional Jor-
nada de Ciência, Tecnologia e 
Inovação (CT&I) do Setor Indus-
trial Paranaense, no âmbito da 
Chamada Pública nº 25/2024 
da Fundação Araucária.

O objetivo da iniciativa é 
fortalecer a integração entre 
universidade,  indústria, 
governo e sociedade, promo-
vendo a inovação e a compe-
titividade das indústrias nas 
regiões Oeste e Sudoeste do 

Paraná.
As inscrições estão aber-

tas de 16 de abril a 7 de maio. 
Serão selecionados seis bolsis-
tas para a modalidade Agente 
de Implementação Tecnoló-
gica (AIT) e sete para a moda-
lidade Agente de Eficiência 
Produtiva (AEP).

Para concorrer à bolsa na 
modalidade AIT, o candidato 
deve preencher o Formulário 
do Anexo I, selecionando ape-
nas um dos territórios disponí-
veis.  O envio deve ser realizado 
pelo e-mail ageuni@unioeste.
br sendo obrigatória a confir-
mação de recebimento dos 
anexos por parte da Agência 

de Inovação.
Os candidatos devem pos-

suir, no mínimo, pós-gradua-
ção stricto sensu em nível de 
Mestrado, reconhecido por 
universidade brasileira regu-
larmente credenciada (pública 
ou privada), com cursos ava-
liados, autorizados e reconhe-
cidos pelo Ministério da Edu-
cação. A graduação deve ser 
em Engenharia de Controle 
e Automação, Engenharia 
de Computação, Engenharia 
Mecânica, Engenharia de Pro-
dução, Engenharia Elétrica, 
Engenharia Mecatrônica, Enge-
nharia Eletrônica, Engenharia 
Ambiental ou áreas afins.

Unioeste seleciona bolsistas para projeto 
de inovação industrial no Oeste e Sudoeste

Estacionamento Teatro
Nesta semana, para tentar minimizar o problema, a Secretaria Muni-

cipal de Cultura liberou as vagas de estacionamento do Teatro Municipal 
Sefrin Filho e do Centro Cultural Gilberto Mayer. O espaço que conta 
com mais de 80 vagas de estacionamento fica na Rua Duque de Caxias 
esquina com Rua Santa Catarina ficará aberto sempre de segunda à 
quinta-feira, das 8h às 18h. Há alguns anos o local era liberado, mas 
por conta da má-utilização e da grande quantidade de lixo jogada pela 
população que utilizava, acabou sendo fechado, além de que o Município 
não conseguia manter um servidor no local. A intenção é de futuramente 
instalar algum mecanismo de controle de acesso ao local, o que ainda 
será estudado. 

Ciclofaixa: Sinalização
já está valendo e veículos 
não podem mais estacionar

PROJETO
Esta ciclofaixa está dentro 

do grande projeto da revitaliza-
ção da Avenida Carlos Gomes, 
a ciclovia foi executada desde 
a Unioeste até a Avenida Bra-
sil, por isso, o trecho que faz 
a ligação pela Rua Duque de 
Caxias. Vários ciclistas já estão 
utilizando a via e além da pin-
tura da ciclofaixa, a sinalização 
vertical foi substituída e já está 
valendo. Além disso, o sentido 
na Duque de Caxias também 

mudou entre as ruas da Lapa 
e Santa Catarina, que há uns 
15 dias passou a ser duplo. 

O assunto já foi trazido pela 
a reportagem do O Paraná que 
foi procurada pelos empresá-
rios que têm comércio na via 
que reclamam da implantação 
da ciclofaixa devido à perda 
de vagas de estacionamento. 
Cada quarteirão perdeu pelo 
menos 15 vagas de estaciona-
mento – cerca de cem em todo 
o trecho.  

Depois de um período para se acostumar, agora quem estacionar 
na ciclofaixa está sujeito à multa

SECOM

Senado
Com a decisão de Oriovisto 
Guimarães (PSDB) e Flávio 
Arns (PSB) de não buscar 
reeleição, duas vagas no 
Senado do Paraná estão 
em aberto, gerando uma 
disputa entre candidatos 
“institucionais” e uma 
outsider. Curiosamente, 
o nome de Álvaro Dias 
(Podemos), com grande 
votação nas últimas 
eleições, foi excluído 
das pesquisas. Caso o 
governador Ratinho Junior 
(PSD) opte pelo Senado 
em vez da Presidência, ele 
garante uma vaga, deixando 
a outra para candidatos 
como Felipe Barros (PL), 
Cristina Graeml (Podemos) 
e, talvez, Alvaro Dias.

Café Cultural
A Escola Judiciária Eleitoral 
promove na segunda-feira 
(28), às 16h, o 30º Café 
Cultural. O tema desta edição 
será a “Constitucionalismo 
Digital”. O Café Cultural, 
que será conduzido pelo 
doutor João Victor Archegas, 
acontecerá no endereço Rua: 
João Parolin, 224, também 
será transmitido ao vivo, pelo 
Youtube do TRE-PR.

Inspeção
Em maio, o Conselho 
Nacional de Justiça realiza 
mais uma inspeção no 
Tribunal de Justiça do 
Paraná, avaliando setores 
administrativos e judiciais, 
além de cartórios e varas 
de nove cidades da região 
metropolitana e 17 do centro 
de Curitiba. A inspeção será 
de 19 a 23 de maio, com 
foco na produtividade dos 
desembargadores e tempo 
de tramitação dos processos.

Fusão
O PSDB e o Podemos 
devem anunciar a fusão 
entre os dois partidos 
na próxima terça-feira, 
29. A nova sigla terá a 
presidência de Renata 
Abreu (Podemos) nos 

Frio no Paraná
Uma massa de ar polar deve intensificar o frio no Paraná 
a partir de terça-feira (29), com mínimas previstas de até 

6ºC na região centro-sul. Segundo o Simepar, General 
Carneiro será um dos municípios mais afetados pela 

queda de temperatura. O fenômeno marca o avanço do 
outono com características típicas do inverno.

primeiros dois anos, 
seguida por Marconi 
Perillo (PSDB). A aliança, 
que pode incluir ainda o 
Solidariedade, formará 
uma bancada de 33 
deputados, sete senadores 
e três governadores, com o 
comando alternado entre os 
partidos. O deputado Beto 
Richa (PSD) é o nome mais 
cotado para presidir a nova 
legenda no Paraná.

Mabel no PP
O PP anunciou a filiação 
da deputada estadual 
Mabel Canto, eleita pelo 
PSDB, que assina sua 
ficha no partido na próxima 
segunda-feira (28). Mabel, 
líder da bancada feminina 
na Assembleia Legislativa 
e destaque nas pautas 
de direitos das mulheres, 
desenvolvimento regional 
e transparência, reforça 
o time do partido, que 
já é a segunda maior 
força política no Paraná. 
A filiação será na sede 
do PP em Curitiba com a 
presença de lideranças 
estaduais e nacionais. 
Com a chegada de Mabel, 
a bancada estadual do PP 
passa a contar com sete 
parlamentares na Alep.

Codesul
O vice-governador Darci 
Piana (PSD) representou 
o Paraná na reunião do 
Codesul, em Brasília, 
que reúne também Santa 
Catarina, Rio Grande do 
Sul e Mato Grosso do Sul. 
Durante o encontro, foi 
apresentado o plano “Visão 
Regional 2040” e assinado 
um memorando com o 
Banco Mundial para criar 
um sistema integrado de 
monitoramento climático 
e gestão de riscos. O 
planejamento define ações 
coordenadas em áreas 
como meio ambiente, 
educação e segurança, 
visando o desenvolvimento 
regional e a resposta a 
emergências climáticas. 
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Missões oficiais 
O presidente da Câmara, 
Hugo Motta, vai decidir 
em breve quem será 
o novo Secretário de 
Relações Internacionais 
da Câmara, com 
mandato de dois 
anos. A Secretaria, 
superdisputada, cuida 
da diplomacia com 
Câmaras similares 
de outros países, e 
espalha os convites de 
missões oficiais dos 
parlamentares para 
o exterior.

Já voltamos 
Só o presidente Gabriel 
Boric quis foto com 
o presidente Lula da 
Silva, na visita oficial 
de comitiva do Chile 
em Brasília. Enquanto 
Boric era recebido pelo 
Barba, dois senadores e 
três deputados chilenos 
optaram por visitar o 
Congresso. Boric pode 
estar nos últimos meses 
no cargo. A direita, hoje, 
é favorita na eleição 
de novembro. 

Uber aéreo 
A sessão da Comissão 
de Relações Exteriores da 
Câmara na quarta (23) 
foi constrangedora para 
assessores militares da 
Aeronáutica. Tiveram de 
ouvir a oposição chamar 
a FAB de “Uber para 
criminosos” – em alusão 
ao resgate da condenada 
ex-primeira-dama do 
Peru em fuga para o 
Brasil, por ordem do 
presidente Lula. No mais, 
nossa solidariedade aos 

Que Mercosul...?
Impressiona, mas não surpreende. Até ontem, 

nenhum deputado ou senador mostrou interesse 
em presidir a Comissão Mista do Mercosul no 

Congresso, que debate projetos importantes sobre 
as negociações do Cone Sul e o fortalecimento 

do mercado de seus países. Na partilha das 
Comissões, esta ficou esquecida e, como o bloco, 
parece não importar para ninguém. Com a China 
dominando a balança comercial do Brasil, e os 
Estados Unidos taxando tudo o que vê, o bloco 

sulista ficou ofuscado e sem força.

guerreiros da FAB, que 
são obrigados a voar com 
certos tipos.

Cão “brabo”

Uma crise em Pirenópolis 
(GO). Enquanto o 
governador Ronaldo 
Caiado (União) posa com 
cachorrinhos em fotos e 
lamenta a perda de seu 
cão – que o acompanhava 
até no gabinete – um PM 
matou com tiro vira-latas 
no coreto da cidade 
turística. A Corporação 
alega que o cão “de 
grande porte” (não era) 
avançou no soldado em 
abordagem a morador 
de rua. A cidade vive 
uma onda de mendigos, 
inclusive com invasão 
de casas. 

Solar esquentou 
Energia solar tem se 
mostrado um segmento 
promissor no mercado. O 
Estado de São Paulo, que 
lidera o ranking nacional, 
registrou 148 mil novas 
conexões de energia 
fotovoltaica nos últimos 
12 meses, seguido por 
Mato Grosso (60 mil) e 
Minas Gerais (57 mil). 
Os dados são da Solfácil, 
avalizados pela ANEEL. 

Brasília – Tido como responsá-
vel por introduzir Lula (PT) no 
mundo sindical que foi a “porta” 
para a política, José Ferreira da 
Silva, o “Frei Chico”, irmão do 
presidente petista, também é 
alvo da operação Sem Desconto 
que revelou os descontos irregu-
lares nos salários de aposenta-
dos e pensionistas do INSS. Frei 
Chico é diretor e vice-presidente 
do Sindnapi (Sindicato Nacional 
dos Aposentados, Pensionistas 
e Idosos da Força Sindical), uma 
das entidades investigadas pela 
Polícia Federal.

“Tudo em família”, afirmou o 
deputado Carlos Jordy (PL-RJ), 
ironizando a possível relação 
do irmão de Lula com a fraude 
no INSS, em seu perfil oficial no 
X. O senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ) acompanhou a ironia do 
correligionário. “Quem imagina-
ria uma coisa dessas? Assalta-
ram até os aposentados!”, pos-
tou em seu perfil.

Já o irreverente, mas respei-
tado deputado federal Nikolas 
Ferreira (PL-MG) afirmou que 
para “abafar o escândalo”, a 
grande imprensa se debruçou 
sobre a denúncia da PGR (Pro-
curadoria Geral da República) 
relacionada à tentativa de golpe 
de Estado. “Em breve uma notí-
cia ‘bombástica’ sobre o ‘golpe’ 
para abafar o escândalo do 
INSS. Isso se não colocarem a 
culpa no Bolsonaro de vez”, pos-
tou Ferreira.

A deputada Carla Zambelli 
(PL-SP) escreveu: “URGENTE! 
Sindicato de irmão de Lula é 
alvo da Polícia Federal por frau-
des no INSS! Quem diria”.

ALIADO DE LUPI
Milton Cavalo é o presidente 

da Sindnapi e aliado de minis-
tro da Previdência Social, Carlos 
Lupi, e dirigente do PDT, partido 
comandado por Lupi. De acordo 
com os levantamentos, após a 
chegada de Lupi ao Ministério 
da Previdência, com a posse 
de Lula em 2023, Sindnapi teve 
sua arrecadação “engordada” 
e pulou de R$ 88,3 milhões, em 
2022, para R$ 149,2 milhões no 
ano seguinte, um crescimento 
de quase 70%.

Já em 2023, o TCU (Tribunal 
de Contas da União) alertou 
o Ministério e o INSS de que a 
entidade estava entre as que 
havia registrado um cresci-
mento “vertiginoso” no rece-
bimento de recursos. Entre os 

Lupi “convidado” pelo Senado
O senador Dr. Hiran (PP-RR), presidente da CTFC (Comissão de 

Transparência, Governança, Fiscalização e Controle) do Senado, apre-
sentou ontem (24) um requerimento para “convidar” o ministro da 
Previdência Social, Carlos Roberto Lupi, para prestar esclarecimentos 
sobre a operação da PF (Polícia Federal) que investiga a fraude em 
benefícios do INSS. 

O requerimento deve ser votado somente na próxima terça-feira (29). 
Em justificativa, o líder do PP na Casa Alta disse que o presidente do 
INSS, Alessandro Stefanutto, “foi nomeado em julho de 2023 e que 
Lupi tem a responsabilidade por sua indicação”. No dia da operação de 
determinou a demissão de Stefanutto, o ministro que a indicação foi “de 
minha inteira responsabilidade”.

À Carta Capital, Lupi afirmou que não vai sair do ministério: “Não 
pretendo sair e estou tocando o trabalho, em especial do INSS”. 

INSS: Irmão de Lula e 
aliado de Lupi entre os 
que mais “faturaram”

Frei Chico, irmão de Lula, junto com aliado de Carlos Lupi, 
comandam sindicato que foi a terceira entidade que mais 
recebeu recursos dos “descontos” dos aposentados 
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anos de 2021 e 2023, segundo 
auditoria do TCU, o Sindnapi 
teve um aumento de mais de 
260% nos valores arrecadados 
com convênios.

Segundo divulgou o Portal 
G1, atualmente, de acordo com 
os integrantes do PDT, Cavalo é 
quem dá as cartas no partido 
na joia da coroa das eleições 
municipais do PDT, a cidade de 
Cotia (SP).

Desde 2023, o Ministério da 
Previdência e o INSS foram avi-
sados sobre indícios de fraude 
no crescimento de repasses de 
beneficiários do INSS a essas 
entidades conveniadas. O Sind-
napi aparece como terceira enti-
dade que mais recebeu recursos 
de aposentados e pensionistas.

DEPOIS DE 2022
Os descontos irregulares 

atingiram a casa dos bilhões 
após 2022, com movimenta-
ções políticas que impediram o 
endurecimento de regras para 
barrar débitos ilegais, segundo 

revelou a Folha. Comandada 
pela Polícia Federal e pela CGU 
(Controladoria-Geral da União) 
a operação Sem Desconto, 
na quarta-feira (23), apontou 
descontos de R$ 6,3 bilhões 
nos benefícios previdenciários 
entre 2019 e 2024 e determi-
nou o afastamento de quatro 
servidores públicos federais e 
à demissão do presidente do 
INSS indicado pelo ministro 
Calor Lupi (Previdência Social), 
Alessandro Stefanutto.

De acordo com o relatório 
da CGU, os débitos irregulares 
tiveram início em 2016 e ganha-
ram força a partir de 2019, mas 
só atingiram volumes maiores 
depois de 2022. Em 2016, os 
descontos somaram R$ 413,2 
milhões. Já em 2024, chegaram 
a R$ 2,637 bilhões, aumento de 
538,24% em menos de dez anos. 
A operação investigou 13 asso-
ciações e sindicatos e denun-
ciou 11. Todas as operações de 
desconto estão suspensas após 
a investigação.
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Cascavel  – O número de 
casos de Chikungunya conti-
nua subindo em Cascavel. O 
boletim semanal publicado 
nesta quinta-feira (24) pela 
Sesau (Secretaria Municipal 
de Saúde) confirmou mais 95 
casos da doença passando de 
1.251 para 1.346 confirmações 
da doença que é considerada 
“surto” na cidade desde o fim 
do ano passado. Além disso, 
mais 22 casos de dengue tam-
bém foram positivados pas-
sando de 90 para 112 casos 
positivos. 

A chegada de um clima 
mais ameno com temperatu-
ras mais baixas deve reduzir a 
circulação do mosquito, mas 
os cuidados devem ser man-
tidos, principalmente com 
a eliminação dos locais que 
podem acumular água e ajudar 
na proliferação do mosquito. 
Cascavel é a cidade com mais 
casos de Chikungunya de todo 
o Estado e promove desde o 
início da explosão de casos 
diversas ações para reduzir os 
números, que estão concentra-
dos principalmente na Região 
Norte da cidade. 

MÉDIO RISCO
O Chikungunya é uma 

doença também transmitida 
pelo mosquito Aedes aegypti 
e na qual os sintomas são pare-
cidos com a dengue como 

febre, dor no corpo, dor 
de cabeça e vômitos, mas a 
diferença é que no caso desta 
doença, a dor articular é 
intensa e pode se tornar crô-
nica por um período longo, 
podendo trazer consequências 
graves à vítima da doença. 

Cascavel está com risco 
médio da doença, com 2,9% de 
índice de infestação, apontado 
no último Liraa (Levantamento 
Rápido de Índices para Aedes 
aegypti). O bairro com maior 
número de casos é o Interlagos 
com 273 casos, na sequência o 
Brasmadeira com 244, Periollo 
com 157 e Floresta com 148. 

PARANÁ 
No Paraná o relatório sema-

nal da Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde) confirmou 
mais 5.767 casos da doença 
e dois óbitos. Os dados do 
novo ano epidemiológico 2025 
totalizam 42.802 diagnósticos 

confirmados e 33 óbitos em 
decorrência da dengue no 
Estado. Os dois novos óbi-
tos são de Apucarana de uma 
mulher de 65 anos sem comor-
bidades e de Toledo um homem 
de 75 anos com comorbidades.

Ao todo, 395 municípios já 
apresentaram notificações da 
doença, transmitida pelo mos-
quito Aedes aegypti, e 352 pos-
suem casos confirmados. As 
mortes ocorreram em março e 
abril, respectivamente.

As regionais com os maio-
res números de casos con-
firmados neste período epi-
demiológico são a 17ª RS de 
Londrina (9.974); 14ª Regional 
de Saúde de Paranavaí (9.127); 
15ª RS Maringá (5.188); 12ª RS 
de Umuarama (2.997) e 19ª RS 
Jacarezinho (2.773).

A publicação inclui ainda 
dados sobre Chikungunya e 
Zika, doenças também trans-
mitidas pelo mosquito Aedes 
aegypti. Foram confirmados 
2.139 casos de Chikungunya, 
num total de 5.229 notificações 
da doença no Estado. Quanto 
ao vírus Zika, até o momento 
nenhum caso foi confirmado.

Cascavel registra mais 
95 casos de chikungunya e 
lidera o ranking estadual

Saúde alerta para o aumento da 
circulação de vírus respiratórios

Os vírus
O vírus sincicial respiratório é 

uma das maiores causas de infec-
ções respiratórias em recém-nasci-
dos e crianças pequenas, sobretudo 
bebês. É um dos principais vírus 
associados à bronquiolite, quadro 
caracterizado pela inflamação dos 
bronquíolos — pequenas e finas 
ramificações dos brônquios, que 
transportam o oxigênio até o tecido 
pulmonar. Já o Influenza A é um tipo 
do vírus da gripe e pode ser classifi-
cado em subtipos principais, como 
H1N1pdm09 e H3 Sazonal. Costu-
mam circular de maneira sazonal, 
sendo mais comum nas estações 
de outono e inverno.

Curitiba – O vírus sincicial 
respiratório e Influenza A tive-
ram aumento na circulação no 
Paraná nas últimas três sema-
nas. A positividade nos testes 
para detectar a presença do 
vírus subiu 133,55%, passando 
de 6,43% em março para 
15,02% em abril. Já o vírus 
da gripe aumentou 497,78% 
– no mês de março a positivi-
dade estava em 0,90% e nesta 
semana chegou a 5,38%. Os 
dados foram consolidados 
pelo Lacen (Laboratório Cen-
tral do Estado).

Para chegar a este resul-
tado foram analisadas nesses 
dois meses 3.013 amostras, 
que servem de base de dados 
para os relatórios epidemio-
lógicos e o sistema nacional 
GAL (Gerenciador de Ambiente 
Laboratorial). Além dos dois 
vírus mencionados, também 
foram realizadas a testagem 

na frequência para os vírus 
SARS-CoV-2, Influenza B, rino-
vírus, metapneumovírus e ade-
novírus, que apresentaram um 
cenário de pouco aumento ou 
até queda nos percentuais. 

Diante do aumento consi-
derável das amostras positi-
vas para alguns vírus respira-
tórios, o secretário estadual 
da Saúde, Beto Preto, desta-
cou a importância da vacina-
ção e alguns cuidados básicos, 
como a higienização das mãos 
e manutenção de ambientes 
arejados. “A vacina é a princi-
pal proteção para evitar con-
trair a gripe e as complicações 
da doença, principalmente 
em crianças e idosos. Estamos 
sentindo a mudança de tem-
peratura, com dias mais frios. 
A prevenção é essencial para 
que os serviços de saúde não 
sobrecarreguem”, explicou o 
secretário.
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TESTEMUNHAR A 
VIDA QUE SE TEVE

 Na tela angustiante de A Mãe Morta, Edvard 
Munch pinta mais do que uma cena doméstica: 

ele cristaliza o momento em que o tempo 
desaba sobre uma criança. O corpo da mãe jaz 
no fundo da imagem, imóvel. À frente, a filha de 

olhos arregalados e mãos no rosto encarna o 
desamparo absoluto. Há um tipo de silêncio que 
só a morte de quem cuida é capaz de provocar. 

E, talvez, o mundo jurídico ainda precise 
aprender a escutá-lo.

Quando se fala em sucessão, é comum que 
tudo se reduza a patrimônio. Herança, bens, 

inventário, partilha. No entanto, há aspectos que 
o mercado não alcança, mas que dizem muito 

mais sobre o que se transmite de uma geração 
a outra. Entre eles, a possibilidade — raramente 

exercida — de dispor sobre quem cuidará dos 
filhos pequenos caso a vida falhe antes da 

hora. A nomeação de tutor no testamento é um 
gesto íntimo, ainda que jurídico. É uma forma 

de garantir que, mesmo na ausência, o cuidado 
continue, que deve ser feita por instrumento 

público em cartório ou por testamento. 
Um documento particular não tem força 

vinculante, ainda que possa ser considerado 
na decisão judicial. 

Não se trata de adivinhar tragédias, mas de 
admitir que a finitude existe. E de agir com 

responsabilidade afetiva sobre isso. Entre as 
muitas omissões que nos rondam, poucas são 

tão profundas quanto a de fingir que a morte não 
atravessa as relações familiares. O testamento, 
tão associado a cifras, pode e deve ser espaço 

também para afetos: a guarda dos filhos, os 
objetos de valor simbólico, o destino de cartas, 

livros, brinquedos, memórias.
O Direito permite isso. Mas a cultura jurídica 

resiste. Talvez por pudor, talvez por pragmatismo, 
evitamos olhar para a morte com a delicadeza 
que ela exige quando o que está em jogo não é 

o patrimônio, mas o cuidado. O Direito, se quiser 
ser mais do que um mecanismo de partilha, 

precisa abrir espaço para as perguntas que as 
crianças não sabem fazer — mas que os adultos 

têm o dever de antever.
Na pintura de Munch, é a menina encara os 

espectadores; não olha para a mãe morta. Como 
se dissesse: e agora? Como se exigisse, não 

apenas consolo, mas resposta. 
Testar é, antes de tudo, testemunhar. Deixar 
registrado o que nos importa. E isso não se 

limita ao que tem valor de mercado. O que se 
quer transmitir — e proteger — nem sempre 
cabe numa planilha. Muitas vezes, mora num 

gesto: o de garantir que a vida, mesmo quando 
termina, continue sendo espaço de cuidado.
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Brasília – O secretário de Refor-
mas Econômicas do Ministério 
da Fazenda, Marcos Barbosa 
Pinto, disse na quarta-feira (23) 
que o programa Crédito do Tra-
balhador ati ngiu R$ 8 bilhões 
em empréstimos concedidos no 
primeiro mês de funcionamento. 
A declaração foi dada durante 
painel no evento CNN Talks, em 
Brasília. 

O programa foi lançado em 
21 de março e é voltado a traba-
lhadores com carteira assinada.

“A gente está chegando a R$ 
8 bilhões em empréstimos con-
cedidos no período de funciona-
mento do programa de cerca de 
um mês. As taxas de juros são 
a metade na média das taxas 
cobradas no empréstimo sem 
garantia no país. A gente está 
tendo uma competição enorme 
entre as instituições financeiras 
dentro do aplicativo. A gente 
criou o maior marketplace de 

Brasília – A Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI) prevê que 
o Produto Interno Bruto (PIB) do 
Brasil crescerá 2,3% em 2025, 
um índice que marca o menor 
avanço em cinco anos, segundo 
relatório do primeiro trimestre, 
divulgado nesta quinta-feira. 
Essa revisão para baixo reflete 
a desaceleração econômica e a 
expectativa de um aumento na 
taxa Selic, que é definida pelo 
Banco Central. No quarto tri-
mestre de 2024, o PIB registrou 
um crescimento modesto de 
0,2%, com a indústria apresen-
tando uma leve alta de 0,3%. O 
consumo das famílias, por sua 
vez, sofreu uma queda de 1%, a 
primeira desde 2021, enquanto 
os investimentos tiveram um 

crescimento de apenas 0,4%, 
inferior ao observado em perío-
dos anteriores.

A produção industrial se 
manteve estável em janeiro e 
teve um crescimento de apenas 
0,1% em fevereiro. Para 2025, a 
CNI estima que a indústria como 
um todo crescerá 2%, com a 
indústria de transformação 
avançando 1,9%. No setor da 
construção civil, a expectativa 
é de uma desaceleração signifi-
cativa, passando de 4,3% para 
2,2%. Os serviços de utilidade 
pública também devem apre-
sentar uma redução no cresci-
mento, de 3,6% para 2,5%.

SERVIÇOS 
O setor de serviços, que 

CNI prevê crescimento de 2,3% do PIB do 
Brasil em 2025, o menor em cinco anos

Brasília – Um estudo recente 
do Instituto Brasileiro de Pla-
nejamento e Tributação trouxe 
à tona dados impressionantes 
sobre a carga tributária no Bra-
sil. Nos últimos 20 anos, os bra-
sileiros desembolsaram R$ 40 
trilhões em impostos, colocando 
o país na 24ª posição mundial 
em termos de carga tributária. 
Em São Paulo, o famoso “impos-
tômetro”, localizado no prédio 
da Associação Comercial na Rua 
Boa Vista, já registrou R$ 2,81 tri-
lhões em impostos arrecadados 
apenas neste ano. Esses núme-
ros astronômicos poderiam 
financiar a construção de mais 
de 575 milhões de casas popu-
lares ou mais de 130 milhões de 
escolas, ilustrando o impacto 
potencial desses recursos na 
sociedade.

CONSUMO
A maior parte da arrecada-

ção tributária no Brasil provém 
de impostos sobre o consumo. 
No ano passado, esses impostos 
totalizaram 3,6 trilhões de reais, 
representando cerca de 32,2% 

do Produto Interno Bruto (PIB) 
do país. Os setores que mais 
contribuem para essa arre-
cadação são a indústria, com 
uma participação de 30 a 35%, 
seguida pelo comércio, com 25 
a 30%, serviços, com 20 a 25%, 
energia, com aproximadamente 
10%, e a agroindústria, com 8 a 
12%. A reforma tributária atual-
mente em discussão no país 
pode trazer mudanças significa-
tivas para essa estrutura de arre-
cadação e impactar a economia 
nos próximos anos.

De acordo com o estudo, 
entre 2026 e 2029, a reforma 
tributária pode resultar em 
uma arrecadação estável ou 
em uma leve queda líquida, 
devido a isenções e cashback, 
com um crescimento econômico 
modesto de 0,5 a 1%. Já entre 
2030 e 2032, a expectativa é de 
um aumento gradual na arreca-
dação à medida que o sistema 
se consolida, podendo impac-
tar o PIB em até 2% ao ano. 
Após 2033, a arrecadação pode 
crescer entre 10 a 15%, caso as 
medidas sejam eficazes. 

Taxas maiores
As taxas cobradas aos trabalhadores são maiores que aquelas já prati-

cadas pelo mercado. Simulações mostram uma cobrança com variações 
de 2,8% até 5,97%. Usuários das redes sociais já reclamaram das taxas. 
Dados de fevereiro do BC (Banco Central) mostram que a taxa média das 
operações de crédito consignado do setor foi de 2,91% ao mês. O juro 
médio não supera 3% ao mês desde novembro de 2022. A avaliação 
interna do governo é de que é necessário esperar mais bancos aderirem 
ao programa para aumentar a competitividade e promover uma redução 
(mesmo que não tão expressiva) nos juros.

Impostômetro atinge marca 
de R$ 40 trilhões em 20 anos

Novo consignado privado atinge 
R$ 8 bi em empréstimos no 1º mês

crédito para pessoa física no 
mundo. É inédito.” 

Atualmente, as ofertas estão 
disponíveis só na ferramenta 
do governo. A expectativa é 
que as instituições financeiras 
disponibilizem os financiamen-
tos a partir de sexta-feira (25).

Em outro painel do evento, 
o ministro Fernando Haddad 
disse que a qualidade do pro-
grama Crédito ao Trabalhador 

vai melhorar quando os ban-
cos começarem a oferecer os 
empréstimos nas suas próprias 
plataformas. “Acredito que, a 
partir do dia 25, as coisas vão 
mudar. Porque fixamos uma 
data em que o crédito só pode-
ria ser tomado na plataforma do 
governo. Agora, nesta semana, 
entra em operação a plataforma 
dos próprios bancos”, declarou 
Haddad durante o evento. 

teve um desempenho melhor 
em 2024, com crescimento de 
3,7%, deve registrar uma queda 
para 1,8% em 2025. Em contra-
partida, a agropecuária deve se 
destacar com um crescimento 
de 5,5%, impulsionado por uma 
safra robusta.

A CNI também projeta que o 
Banco Central aumentará a Selic 
em 0,5 ponto percentual, man-
tendo-a em 14,75% até o final do 
ano. Essa elevação resultará em 
uma taxa de juros real de 9,8% 
ao ano. Além disso, a previsão é 
de que as concessões de crédito 
cresçam 6,5% em termos reais, 
um número que representa uma 
desaceleração em relação ao 
aumento de 10,6% registrado 
no ano anterior.

A produção industrial se manteve estável em janeiro e teve um 
crescimento de apenas 0,1% em fevereiro
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Brasileiro de Rali
A cidade de Estação sedia a 

partir desta sexta-feira (25), a etapa 
de abertura do Campeonato Brasi-
leiro e a 2ª prova da temporada do 
Gaúcho de Rali de Velocidade. As 
corridas serão amanhã e domingo. 

O prefeito de Londrina, 
Tiago Amaral, recebeu em seu 
gabinete na quarta-feira (23), 
dirigentes do Automóvel Clube 
do Café e Rubens Gatti, presi-
dente da FPrA (Federação Para-
naense de Automobilismo), 
para tratar de reforma do 
Autódromo Internacional Ayr-
ton Senna. Também participa-
ram da reunião Felipe Prochet, 
presidente da FEL (Fundação 
de Esportes de Londrina) e o 
vereador Marcelo Oguido. 

Rubens Gatti destaca que 

foi apresentado ao prefeito 
Tiago Amaral a necessidade 
de uma reforma no autódromo 
para que Londrina continue 
recebendo provas nacionais. 
Os itens mais urgentes são o 
recape da pista, melhorias na 
área de segurança e estrutura 
dos boxes. “O prefeito se mos-
trou sensível e garantiu que 
será feito um esforço muito 
grande em breve para que 
estas reinvindicações sejam 
atendidas. O autódromo 
é muito importante para 

Londrina, atraindo grandes 
eventos que geram empregos 
e renda, movimentando toda a 
cadeia do turismo e eventos e 
o comércio em geral”, acentua 
Rubens Gatti.

Rubens Gatti também des-
taca o empenho de Felipe Pro-
chet, presidente da FEL; e do 
vereador Marcelo Oguido, que 
ao longo dos anos não têm 
medido esforços na defesa das 
demandas do comunidade do 
automobilismo do Norte do 
Paraná. 

Prefeito de Londrina discute com
dirigentes a reforma do autódromo

 Eduardo Oliveira
O brasiliense Eduardo 

Oliveira, de apenas 11 anos, 
tem se destacado no kartismo 
nacional com determinação e 
foco em sua evolução. Integrante 
da equipe TPC Motorsports, ele 
está competindo em 2025 nas 
categorias Cadete e Mini 2T com 
um objetivo claro: desenvolver 
ao máximo suas habilidades 
e alcançar bons resultados 
nas principais competições 
do país, como a Copa Brasil 
de Kart e o Campeonato 
Brasileiro. No último fim de 
semana disputou o Campeonato 
Brasiliense, no Kartódromo do 
Guará, quando foi o segundo 
colocado na categoria Cadete. 

Carioca
A 2ª etapa do Campeonato 

Carioca de Kart – ou Rio Cup – 
está chegando e neste sábado 
(26) pilotos e equipes estarão 
no Kartódromo de Guapimirim, 
na Região Serrana do Estado 
do Rio de Janeiro. Em fase 
de transição entre o novo 
promotor do evento e o que 
agora está saindo, a competição 
espera superar os mais de 100 
inscritos presentes na rodada de 
abertura, disputada em março 
também em Guapimirim.

 Reunião do prefeito de 
Londrina Tiago Amaral 

com o presidente da FPrA 
e diretores do Automóvel 
Clube do Café discutiu a 

reforma do autódromo 

Londrina realiza sábado e domingo a
2ª etapa do Metropolitano de Marcas
O Autódromo Internacional 

Ayrton Senna será palco neste 
sábado e domingo da 2ª etapa 
do Campeonato Metropolitano 
de Marcas de Londrina. Serão 

CATEGORIA SPEED FUSCA
Pos. Piloto Pontos
1º) Marcelo Tizzot Miguel 86
2º) Cristyano Casagrande/Marcos Romeira 60
3º) Rodrigo Baldibia Gonçalves/Roberto Barreto de Almeida 51
4º) Marcelo Rampazzo/Maurício Lopes/Vinicius Hauss 42
5º) Roberto Bernini Ferro/João Guilherme Val/Walid Val Júnior 31
6º) Roberto Rivelino 27
7º) Renan Procópio dos Santos/Robson Massarutti de Paula 5

CATEGORIA SPEED FUSCA A
1º) Waldemir Neno de Oliveira/Ademar Fedrigo 86
2º) Gustavo Bonesi 50

CATEGORIA MARCAS
1º) Paulo Velloso V. Marcondes 78
2º) Guilherme Morandini 60
3º) Rafael Oliva Caliento 48
4º) José Guilherme F. Munhoz 47
5º) Rodrigo Fernandes Romeira 25
6º) Jaime Fernandes Romeira 15
6º) Rodrigo da Silveira Maia 15

CATEGORIA TURISMO
1º) Douglas Januário da Silva 86
2º) Michaela Gulin Peixoto 59
3º) Emerson Alberto Will 49
4º) Rafael Lupatini/ Bernardo Barlera 45
5º) Plinio Ângelo Boin 31

CLASSIFICAÇÃO DO METROPOLITANO DE LONDRINA APÓS A 1ª ETAPA

realizadas provas nas categorias 
Marcas, Turismo, Speed Fusca e 
Speed Fusca A, com promoção 
e organização do Automóvel 
Clube do Café e supervisão da 

FPrA (Federação Paranaense de 
Automobilismo).

Depois da primeira etapa, 
realizada no mês passado, os 
líderes do Metropolitano de Lon-
drina são Marcelo Tizzot Miguel 
na categoria Speed Fusca; Wal-
demir Neno de Oliveira/Ademar 
Fedrigo, na Speed Fusca A; e 
Paulo Velloso V. Marcondes, na 
Marcas; e Douglas Januário da 
Silva na categoria Turismo.

DIVULGAÇÃO



    SÉRIE B – 5ª RODADA
19H00 CRICIÚMA  X REMO
21H00 VILA NOVA  X CHAPECOENSE

BUNDESLIGA – 31ª RODADA
15H30 STUTTGART  X HEIDENHEIM

CALCCIO – 34ª RODADA
15H45 ATALANTA  X LECCE

JOGAM HOJE
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Noite de clássico em Toledo
Cascavel – Dois times vindos 
de resultados positivos na 
estreia da Liga Futsal, Esporte 
Futuro e Cascavel Futsal se 
enfrentam na noite desta sex-
ta-feira, em Toledo, no primeiro 
duelo entre times paranaenses 
na atual edição da competição.  
O Cascavel Futsal chega mais 
descansado para a partida, já 
que teve toda a semana para 
realizar os treinamentos após a 
vitória sobre o Tubarão. O téc-
nico Deividy Hadson tem todos 
os jogadores em condições de 
atuar, e ainda hoje define a lista 
de relacionados para o jogo. 
Único visitante a vencer na 
rodada de abertura, o Esporte 
Futuro ainda realizou uma par-
tida pela Série Ouro na última 
segunda-feira, e foi derro-
tado pelo Chopinzinho, por 
3 a 2, na casa do adversário.  

“Estamos vindo de uma 
sequência de vitórias muito 
boa, e queremos continuar 
assim, também na Liga Futsal, 
que é uma competição muito 
importante. Trabalhamos 
bastante para este jogo, que 
não vai ser fácil, mas vamos 
buscar mais três pontos”, 
aponto Scheffer, destacando 
a sequência de seis vitórias 
seguidas da equipe somando 
o Paranaense e a Liga Futsal.  

RODADA
A segunda rodada da 

Liga Futsal será complemen-
tada com jogos no sábado 
e domingo. Sábado, jogam 
Minas x São José, Blumenau 
x São Lourenço, Marreco x 
Atlântico e Joinville x Cruzeiro. 
Domingo será a vez de Vélez 
Camaquã x Joaçaba. Cascavel defende sequência vitoriosa na temporada

ARQUIVO

Inscrições abertas para o Municipal de Handebol
Toledo – Estão abertas até 
o dia 5 de maio as inscrições 
para o Campeonato Munici-
pal de Handebol de Toledo, 
nas categorias Livre Feminino 
e Livre Masculino, para nasci-
dos até 2011. A competição é 
organizada pela Secretaria de 
Esportes e Lazer (SMEL) em 
parceria com a Associação 

Toledana de Handebol e tem 
início marcado para 9 de maio. 
As equipes interessadas devem 
preencher o formulário dispo-
nível no site da secretaria, res-
peitando o limite de até 16 atle-
tas por naipe. Após a inscrição 
da equipe, será enviado um 
link para inscrição dos atletas, 
por meio do aplicativo Copa 

Fácil, disponível na loja de apli-
cativos do celular. Será neces-
sário criar uma conta e buscar 
pelo organizador de compe-
tições “Jean Zeni”. Na plata-
forma é possível acompanhar 
a programação, resultados 
e classificações do Campeo-
nato de Handebol e de outras 
competições do município. 

Os jogos serão realizados uma 
vez por semana, às segun-
das, quartas ou sextas-feiras, 
com rodízio entre os dias. A 
competição seguirá as regras 
da Confederação Brasileira 
de Handebol, com premia-
ção em medalhas para os três 
primeiros colocados de cada 
categoria.

Toledo cria 
nova estrutura 

de gestão 
esportiva

Toledo – A Câmara 
de Toledo aprovou os 
projetos de autoria de 
Executivo que ampliar 
a organização espor-
tiva no município e 

possibilitam o recebi-
mento de mais recur-
sos através de órgãos 

governamentais.  
Os Projetos de Lei 
criam o Conselho 

Municipal de Esportes 
e Lazer do Município 
de Toledo (Cmelt) e 
o Sistema de Espor-

tes e Lazer de Toledo 
(Selto), o Fundo Muni-

cipal do Esporte de 
Toledo (FME) e o Pro-

grama de Apoio ao 
Lazer e Transformação 
pelo Esporte de Toledo 

(Proalto). 
De acordo com o 

secretário Municipal 
de Esporte e de Lazer 
de Toledo (Smel) Jozi-
mar Polasso, com as 
Leis, a pasta poderá 
receber recursos do 
Governo do Paraná 
e da União. “Alguns 

municípios usufruem 
desta Legislação. Nós 

poderemos captar 
recursos e a importân-
cia é relevante para as 
execuções das ações”.

Proesporte tem quase
2.000 projetos inscritos

Curitiba – O Programa Esta-
dual de Fomento e Incentivo 
ao Esporte (Proesporte), do 
Governo do Estado, atingiu 
um marco inédito: foram 
protocolados 1.850 projetos 
ao longo dos 60 dias de ins-
crições. O número é quase 
o dobro da maior marca 
registrada até então – no 
Edital 05, em 2023, quando 

foram 945 proposições.  
Os projetos agora concor-
rem a um total de R$ 50 
milhões em recursos, que 
serão destinados a iniciati-
vas voltadas à promoção e 
desenvolvimento do esporte 
em todo o Paraná no biênio 
2026/2027, abrangendo dife-
rentes faixas etárias e níveis 
de rendimento. 

João Fonseca tem vitória 
tranquila na estreia

São Paulo – Depois de um mês 
sem disputar torneios oficiais, 
João Fonseca voltou com tudo 
no Madrid Open nesta quin-
ta-feira. Atual 65° do mundo, 
o brasileiro encarou Elmer 
Moller, número 114° do ran-
king, na estreia do Masters 
1000 da Espanha. Em quase 
1h30min de jogo no saibro, 
João venceu o dinamarquês 

com autoridade por 2 sets a 0, 
com parciais de 6/2 e 6/3, avan-
çando à segunda rodada. João 
vai encarar na segunda rodada 
do Madrid Open o americano 
Tommy Paul, número 12º do 
ranking mundial. Caso avance 
às próximas fases, o brasileiro 
poderá enfrentar outros nomes 
de peso como Novak Djokovic 
e Alexander Zverev.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
No trabalho, é melhor você focar em tarefas indivi-
duais pela manhã mantendo seus interesses escon-
didos à tarde. E ó, quem avisa amigo é: todo cuidado 
do mundo com fofocas! No amor, evite pressões e 
debates sérios por agora.
COR: ROSA PALPITE: “27, 45, 18”

TOURO  21/4 a 205
Logo cedo, o astral é favorável para alimentar novos 
sonhos, sair da sua zona de conforto e se arriscar um 
pouco mais em projetos diferentes e ousados. Mas a 
noite fica mais tranquila e pode fazer novas amizades, 
sair da rotina e se divertir com o pessoal. Os interesses 
em comum favorecem a sintonia com quem ama e 
ajudam a blindar o romance.
COR: AZUL PALPITE: “03, 36, 54”

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Seu lado Ambicioso segue em alta e você pode chegar 
mais longe do que imagina se mergulhar de cabeça 
nos seus planos. Preste atenção em seu sexto sentido, 
especialmente na hora de fazer planos a longo prazo. 
O romance talvez caia na rotina, mas não desanime e 
proponha algo mais animado.
COR: LARANJA PALPITE: “48, 19, 01”

CÂNCER 21/6 a 21/7
Aproveite esta quarta para se reaproximar de pessoas 
importantes em sua vida que andavam longe, espe-
cialmente os amigos. O trabalho vai correr melhor se 
agir em equipe e trocar experiências com os colegas. 
À tarde, será preciso disciplina em dobro pra não se 
distrair com qualquer coisinha. Manter o bom humor e 
uma certa leveza ajuda o romance a não cair na rotina.
COR: MAGENTA PALPITE: “19, 46, 16”

LEÃO 22/7 a 22/8
O dia começa com surpresas e mudanças, seja na 
vida pessoal, nos cuidados com a saúde ou mesmo 
na aparência. Essas vibrações positivas se refletem 
na vida profissional e você pode receber uma nova 
proposta de emprego se estiver concentrando seus 
esforços na área. Ainda bem que o astral melhora à 
noite e o romance conta com muita paixão e momen-
tos intensos.
COR: VERMELHO PALPITE: “09, 10, 25”

VIRGEM 23/8 a 22/9
Os relacionamentos seguem em destaque nesta 
quinta e contam com ótimas energias, mas talvez 
seja preciso mais flexibilidade para se entender com 
os colegas à tarde. Parceria ou sociedade corre melhor 
pela manhã. A vida amorosa será o grande destaque 
do dia. A dica é apostar no bom humor, abrir seu cora-
ção e deixar os joguinhos de lado.
COR: CINZA PALPITE: “05, 32, 59”

LIBRA  23/9 a 22/10
Logo cedo, fica mais fácil mergulhar no trabalho e cui-
dar das tarefas de rotina. Talvez tenha que fazer uma 
ou outra mudança para botar a casa em ordem, mas 
vá em frente sem pensar duas vezes. Pode fazer algu-
mas mudanças nos seus hábitos à noite e se cuidar 
melhor agora. Pra manter a paz no romance, talvez 
tenha que ceder em algumas coisas.
COR: PRETO  PALPITE:  “24, 33, 59”

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Você começa o dia com uma dose extra de criatividade e 
animação pra cuidar de tudo o que aparecer pela frente, 
Escorpião! Tudo deve correr de maneira mais gostosa e 
leve agora. O relacionamento está protegido, apesar de 
algumas tretas à tarde. Momentos românticos e declara-
ção de amor movimentam a vida a dois à noite
COR: AZUL-CLARO PALPITE: “51, 41, 14”

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Tudo corre de maneira mais tranquila pela manhã e 
você pode usar seu lado sensato para resolver qual-
quer pendência, especialmente se envolver o lar. Se 
está a fim de animar o romance, uma dica é caprichar 
no romantismo e controlar melhor o ciúme, que deve 
dar as caras à tarde.
COR: SALMÃO PALPITE: “09, 45, 43”

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
No trabalho, as estrelas enviam vibrações maravilho-
sas para expandir seus contatos, conhecer novas tec-
nologias ou organizar uma reunião de última hora. À 
noite, a sorte estará ao seu lado e, além de esbanjar 
carisma, também pode encontrar um amor à primeira 
vista. O romance fica mais leve e interessante.
COR: PINK PALPITE: “59, 04, 24”

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Logo cedo, você conta com habilidade para organi-
zar as contas, planejar os próximos gastos e cuidar 
do que é seu. Mas isso muda à tarde, então cuide da 
sua grana e fuja de gastos extravagantes ou compras 
por impulso, ok? Se a vida com o mozão anda sólida e 
maravilhosa, pode ser hora de conversar sobre a grana 
do casal e adquirir algo importante.
COR: GOIABA PALPITE: “39, 55, 57”

PEIXES 20/2 a 20/3
Explore seu lado confiante e comunicativo pela manhã 
para adiantar o que for possível no serviço. É que nem 
tudo vai correr bem à tarde e lidar com aquelas tarefas 
mais chatinhas exige esforço extra para manter a con-
centração. O astral pode pesar em casa à tarde, mas logo 
as coisas se acertam se investir num bom papo. O clima 
fica mais gostoso e descontraído com quem ama à noite. 
Na conquista, seu jeito animado e envolvente deve fazer 
hora extra e ninguém vai resistir ao seu charme.
COR: LILÁS PALPITE: “04, 23, 50”
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entoado 
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projetou
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Ricardo 
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Madeira
comum de
barris pa- 
ra bebidas

Composto
iônico 
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Segurança 

contra 
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moldável
(o metal)
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elétricas
de tem-
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"(?) et
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lege", lema
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(Cin.) 
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Congresso

Os dois combustíveis
do motor flex

Inflamação articular
(Med.)

Lugar bagunçado,
onde todos podem
entrar à vontade
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Modelo de
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de couro

Privado de
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(fem.)
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perversa
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de "maçã"
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Lícitos
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de tolo
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lustroso

(?) Mano-
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Pontaria,
em inglês

Tipo
sanguíneo

3/aim — ora. 4/gaia. 5/terso. 6/dúctil. 9/abissínia — alpercata.

Estes também são provérbios dos sábios. Parcialidade no 
julgamento não é bom. Quem disser ao ímpio: “Você é justo” 

será amaldiçoado pelos povos e detestado pelas nações. 
Mas haverá bem-estar para os que repreenderem o ímpio, e 

sobre eles virão grandes bênçãos.  
PROVÉRBIOS 24:23-25
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213662.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213644.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213655.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213648.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213661.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213649.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213656.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213652.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213660.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213651.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213667.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213664.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213666.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213663.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213665.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213643.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213645.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213646.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213647.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213654.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213658.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213650.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213657.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213642.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213659.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213653.
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JAC mostra no Salão de Xangai a
Hunter híbrida e sedã de ultra luxo

A JAC Motors participa do 
21º Salão de Xangai 2025, na 
China, um dos maiores even-
tos automotivos do mundo, 
que começou oficialmente 
na terça-feira. Entre os desta-
ques que a marca levou para a 
feira estão a versão híbrida da 
picape Hunter e o sedã de ultra 
luxo feito em parceria com a 
Huawei, o Maextro S800.

Depois de lançar a Hunter 
no Brasil no final do ano pas-
sado, a versão híbrida plug-
-in também vai desembarcar 
no país nos próximos meses. 
O modelo é equipado com 
motor 2.0 turbo combinado a 

A picape Hunter na versão híbrida plug-in também vai 
desembarcar no Brasil nos próximos meses

Leapmotor confirma B10 como segundo
SUV a ser comercializado no Brasil

A Leapmotor segue com 
sua estratégia de longo prazo 
na América do Sul e confirma 
o B10 como o segundo modelo 
da marca a ser comercializado 
na região. O anúncio foi feito 
antes mesmo da primeira apre-
sentação completa do modelo 
ao público, que ocorre no Salão 
de Xangai (China).

“Ao confirmar o Leapmotor 
B10 como o próximo modelo 
da marca a chegar ao Brasil e 
Chile, deixamos claro que os 
planos da marca e Stellantis 
para a América do Sul são de 
longo prazo. O B10 tem sido 
um sucesso desde o início da 
pré-venda na China, e estamos 
confiantes que ele repetirá essa 
performance na região, sendo 
essencial para nossa estratégia 
local”, afirma Fernando Varela, 
vice-presidente da Leapmotor 
para a América do Sul. “Com o 
B10 e o C10, a Leapmotor dis-
putará uma fatia significativa 
do segmento de SUVs médios 
e grandes eletrificados, entre-
gando ao cliente produtos sur-
preendentes que certamente 
serão um salto de inovação em 
relação à concorrência.” 

O Leapmotor B10 surpreen-
deu o mercado, com mais de 
10 mil reservas na China em 
apenas uma hora. O SUV elé-
trico adota a nova arquitetura 
3.5 da marca e possui alto grau 
de integração eletrônica, com 
diferentes sistemas (como con-
trole de bateria, motor, ADAS e 
plataforma) que se conversam 
em uma só central, dotada do 

O Leapmotor B10 surpreendeu o mercado, com mais de 10 mil 
reservas na China em apenas uma hora
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poderoso chip Snapdragon 
8155 da Qualcomm. 

Essa integração acelera o 
tempo de resposta de cada equi-
pamento, possibilitando uma 
experiência mais fluida, ágil e efi-
ciente para o cliente. A redução 
do número de centrais eletrôni-
cas também resulta em sistemas 
menos complexos e mais leves. 

A chegada do Leapmo-
tor B10 no Brasil e Chile ocor-
rerá logo após o C10, primeiro 
modelo da marca na região. 
Mais detalhes sobre o modelo 
serão divulgados em seu lança-
mento oficial. 

A LEAPMOTOR  
Fundada em 2015, a Leap-

motor é uma empresa de veí-
culos elétricos (EV) inteligen-
tes baseados em tecnologia. 
O fundador, Zhu Jiangming, é 
um engenheiro elétrico com 
mais de 30 anos de experiên-
cia técnica. A Leapmotor está 
sediada em Hangzhou, provín-
cia de Zhejiang, China, e seu 

escopo de negócios abrange 
design inteligente de veículos 
elétricos, pesquisa e desenvol-
vimento, fabricação, direção 
inteligente, controle de motor 
elétrico, desenvolvimento de 
sistemas de bateria, bem como 
soluções de rede de veículos 
baseadas em computação em 
nuvem. Como uma empresa de 
base tecnológica, os principais 
componentes do Leapmotor são 
desenvolvidos e fabricados de 
forma independente, incluindo 
trem de força elétrico e sistemas 
inteligentes. A proporção 
de peças desenvolvidas e 
fabricadas por conta própria 
representa 70% do custo total do 
veículo e lançou sucessivamente 
tecnologias elétricas inteligentes 
líderes, como o primeiro sistema 
de acionamento elétrico oito 
em um do setor, a primeira 
tecnologia de célula para chassi 
produzida em massa do setor 
e a primeira “Arquitetura E/E 
Central Integrada de Quatro 
Domínios em Um” do setor. 

O Maextro S800 é um dos maiores sedãs já produzidos em massa, 
com 5,48 metros de comprimento, 2 m de largura, 1,54 m de altura 

dois motores elétricos, um em 
cada eixo. O conjunto entrega 
523 cv de potência, além de um 
torque máximo de 102 kgfm. 

Já a autonomia no modo elé-
trico pode ultrapassar os 100 
km. É a picape híbrida mais 
potente do mercado quando 

comparada às rivais.
Outro modelo que deve 

chamar a atenção dos parti-
cipantes do Salão é o Maex-
tro S800, feito em uma parce-
ria entre a JAC e a gigante de 
tecnologia Huawei. Um dos 
maiores sedãs já produzidos 
em massa no mundo tem 5,48 
metros de comprimento, 2 m 
de largura, 1,54 m de altura 
e impressionantes 3,37 m de 
entre-eixos. Entre as princi-
pais características do veículo 
estão a pintura bicolor, rodas 
de 20 polegadas e sistema de 
condução semiautônoma nível 
3. Até um sistema de esterça-
mento das rodas traseiras está 
disponível para permitir que o 
carro ande de lado, como um 
caranguejo.

Em termos de motorização, 
o sedã terá uma versão total-
mente elétrica que utiliza três 
motores para atingir até 852 cv. 

Além disso, duas opções com 
extensor de autonomia tam-
bém serão oferecidas. Ambas 
recebem um propulsor 1.5 a 
combustão que pode ser com-
binado a dois ou a três moto-
res elétricos. A primeira gera 
523 cv, enquanto a segunda 
entrega até 1.006 cv de potên-
cia máxima. O Maextro S800 já 
está em pré-venda na China e 
deve ter suas primeiras entre-
gas ainda neste ano. O preço 
estimado chega a 1,5 milhão 
de yuans, o que equivale a 
cerca de R$ 1,2 milhão.

Durante o primeiro dia de 
imprensa, o presidente da 
JAC Motors do Brasil, Sergio 
Habib, estará no estande da 
montadora no Salão de Xan-
gai. Os jornalistas presentes 
no evento poderão conversar 
com o executivo sobre os pla-
nos futuros da marca para o 
mercado brasileiro.
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Roma – O anúncio do arcipreste 
coadjutor da Basílica de Santa 
Maria Maior, cardeal Makrickas, 
comoveu profundamente toda 
a comunidade de Cogorno, 
pequeno município com vista 
para o mar, onde se encontram 
as raízes da família de Francisco. 
Dali vem o mármore, pedra “do 
povo”, capaz de harmonizar com 
qualquer material, frequente-
mente usado para traçar cami-
nhos: um símbolo que parece 
refletir os traços do seu ponti-
ficado. “Uma última surpresa, 
como é do seu estilo”, comenta-
ram os parentes.

O mármore preto vem das 
pedreiras com vista para o Golfo 
de Tigullio, no leste da Ligúria, 
entre Sestri Levante e Val Fonta-
nabuona. Duro, coriáceo, porém, 
maleável sob as mãos expe-
rientes de quem o extrai. Assim 
como a alma dos lígures: protu-
berante por fora, mas propenso 
a ceder à emoção. Os corações 
realmente se emocionaram com 
o anúncio da Sala de Imprensa 
da Santa Sé: o túmulo do Papa 
Francisco foi feito com materiais 

da Ligúria, com apenas a inscri-
ção “Franciscus” e a reprodução 
de sua cruz peitoral. Preparado 
no nicho da nave lateral entre 
a Capela Paulina (Capela da 
Salus Populi Romani) e a Capela 
Sforza da Basílica Liberiana, o 
túmulo está localizado perto do 
Altar de São Francisco. Um deta-
lhe já antecipado pelo arcipreste 
coadjutor de Santa Maria Maior, 
cardeal Rolandas Makrickas, em 
entrevista à TV: o Papa Francisco 
expressou seu desejo de ser 
sepultado num túmulo feito com 
“pedra da Ligúria, que é a terra 
de seus avós”.

DE COGORNO A BUE-
NOS AIRES

“Sabíamos de suas origens”, 
confessa Enrica Sommariva, 
vice-prefeita de Cogorno, uma 
cidade com vista para o mar 
de Lavagna e para o promontó-
rio de Portofino. Um município 
com pouco mais de 5 mil habi-
tantes, de onde se desenrola o 
fio de uma história que une o 
Pontífice ao seu último desejo. 
Vincenzo Girolamo Sivori, avô 

de Regina Maria Sivori, mãe de 
Jorge Mario Bergoglio, nasceu 
em Tigullio em 20 de janeiro de 
1850. Tendo partido para Bue-
nos Aires, morreu jovem, em 
1882. De Sivori resta uma placa 
de mármore colocada numa 
típica casa de cor amarela, perto 
da igreja paroquial de São Lou-
renço, padroeiro de Cogorno.

“UMA ÚLTIMA SURPRESA”
O que é impressionante 

é como o Papa muitas vezes 
escondeu seus laços com a Ligú-
ria. “Dissemos a nós mesmos: 
‘Paciência, levaremos ainda que 
seja só um grãozinho da nossa 
terra’. Depois, esta notícia...” A 
voz de Sommariva ainda está 
trêmula, a emoção é fresca e 
vibrante. O ponto de virada na 
descoberta das origens lígures 
do Papa foi o dote de casamento 
entre Vincenzo Sivori e Caterina 
Sturla, bisavós de Francisco. Um 
telefonema de Buenos Aires, uma 
árvore genealógica enviada por 
e-mail e a surpresa: Angela Sivori, 
que ainda mora em Cogorno 
hoje, descobre que é prima do 

O túmulo do Papa Francisco será feito de 
mármore da Ligúria, “terra de seus avós”
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Missa de Exéquias
No sábado, às 10h (5h de Brasília), o corpo do papa será levado à 

Praça de São Pedro, onde será celebrada a Missa de Exéquias (também 
conhecida como missa de corpo presente), como prevê o rito funerário 
católico. Por fim, o celebrante fará uma oração chamada Ultima commen-
datio et valedictio (última recomendação e adeus). Se reza uma ladainha 
com nomes de vários santos, incluindo apóstolos, mártires e todos os 
papas canonizados pela Igreja. Em seguida, os patriarcas e bispos da 
liturgia bizantina (braço oriental da Igreja Católica) farão orações de 
intercessão pela alma de Francisco e abençoarão o caixão com incenso. 

Papa. Sua filha, Cristina Cogorno, 
conta a história: “Ele nos deu um 
grande presente. Uma última 

surpresa. Ele disse que queria 
descansar na lápide de seus 
avós. É uma coisa linda.”  
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